

Zeitschrift:	Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare, Schweizerische Vereinigung für Dokumentation = Nouvelles / Association des Bibliothécaires Suisses, Association Suisse de Documentation
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band:	29 (1953)
Heft:	6: Schweizerische Volksbibliothek 1920-1953 : Felix Burckhardt zum Dank : Weihnachten 1953 = Bibliothèque pour tous = Biblioteca per tutti
Artikel:	La Bibliothèque pour Tous à Fribourg
Autor:	Dietrich, Joseph
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-771363

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Bibliothèque pour Tous à Fribourg

La «Bibliothèque pour Tous» existe à Fribourg depuis trente-et-un ans. Il est intéressant de voir si, avançant en âge, elle avance aussi en mérite.

Le Dépôt de Fribourg n'est certes pas un des plus importants. Cependant, proportionnellement à son rayon d'action, son rang est honorable. Il comptait, à la fin de 1952 un avoir de 11 267 volumes, alors que le stock de départ, en 1922, n'excédait pas 500 livres. Ainsi, en peu d'années, Fribourg a pu constituer une importante bibliothèque populaire, qui par des achats constants dont l'organisation centrale lui laisse la responsabilité, continue à acquérir les nouveautés intéressantes. Parallèlement, les chiffres de prêts montent d'une façon encourageante. Voici en effet un tableau comparatif de quelques années significatives:

1939 = 3650 volumes prêtés	1945 = 5920 volumes prêtés
1940 = 5800 volumes prêtés	1948 = 7730 volumes prêtés
1944 = 7300 volumes prêtés	1952 = 7470 volumes prêtés

Comme on le remarque immédiatement, la courbe monte par sursauts pour les années de guerre, par le fait du prêt aux soldats et aux internés, et redescend avec la fin des hostilités et des périodes de mobilisation. Toutefois, elle dépasse dès 1948 le plus haut point atteint pendant les mobilisations et elle s'est maintenue depuis lors à ce niveau. Nul doute que notre activité, après de si réjouissants et rapides progrès, puisse se développer encore pour le plus grand bien de la population.

Actuellement, le public de la ville de Fribourg peut emporter les volumes à domicile pour la modique somme de 10 centimes par volume et par semaine. Trois catalogues ont paru. Le premier en 1932, le second en 1943 et le dernier en 1947. Un quatrième est en travail et paraîtra prochainement. Il faut y ajouter un catalogue spécial des «Livres pour la Jeunesse», sorti en 1943, et envoyé à toutes les maisons d'éducation, écoles, groupements de jeunesse, etc. En établissant ces catalogues, nous avons eu soin de faire précéder chaque titre d'un signe indiquant à qui l'ouvrage est destiné. (** = pour tous; * = pour adultes; J = pour jeunes gens et enfants; sans signe = pour lecteurs formés). Sans faire injure à ceux qui recourent à nos bibliothèques circulantes, on peut dire que la documentation bibliographique leur manque, et souvent aussi le «métier». Ce sont les personnes les plus dévouées d'un groupement paroissial par exemple, qui prennent en charge la bibliothèque de l'endroit. Comment sauraient-elles dès lors quels livres prêter à tels ou tels lecteurs et quel livre ne pas prêter? L'appréciation du catalogue les met à l'abri d'erreurs regrettables. Sans doute une classification rigoureusement exacte est impossible, chaque lecteur réagissant différemment. Cependant, à l'aide d'une documentation sérieuse et en nous appuyant sur l'opinion des revues spécialisées, nous pouvons au moins indiquer à chacun les titres qui lui sont spécialement adaptés et rester ainsi fidèles au but de la Bibliothèque pour Tous, qui est de diffuser de saines lectures.

Un fait important, à ne pas perdre de vue, c'est que le rayon de Fribourg et du Valais romand est un pays de montagnes et de campagne. Grâce à la

souplesse de l'organisation de la Bibliothèque pour Tous, qui laisse aux responsables des dépôts le soin de choisir les nouvelles acquisitions, les achats ont pu être orientés dès le début pour satisfaire les lecteurs de ces régions. On a cherché à choisir les livres qui intéressent et servent ces milieux-là d'abord; ce qui ne signifie pas qu'on se soit cantonné dans la littérature régionaliste et paysanne, bien au contraire.

Le développement constant de notre activité ne nous donnerait donc aucun motif de nous lamenter, si ce n'était le peu d'intérêt que cette cause éveille dans certaines sphères dirigeantes. L'Etat nous fait don des locaux; les communes, les entreprises industrielles, etc. devraient s'y intéresser. L'existence de la Bibliothèque pour Tous dispense le canton, les communes, les services sociaux des entreprises industrielles et les groupements de toutes sortes d'acheter les ouvrages populaires qui peuvent être mis à leur disposition moyennant une modeste finance de prêt. Il semble aussi que, pour n'envisager qu'un seul aspect des nombreux problèmes posés par la diffusion des livres, les éducateurs pourraient, en connaissant et en faisant connaître la Bibliothèque pour Tous, retirer un grand profit dans leur tâche. Le problème des lectures pour la jeunesse devient de jour en jour plus difficile. Comme d'ailleurs les adultes, les enfants sont sous l'empire du journal et de l'histoire en images. Sans compter que l'on met ainsi dans leurs mains des histoires souvent malpropres, criminelles, lamentables, il s'ensuit une paresse insurmontable à entreprendre la lecture de vrais livres, la généralisation des idées toute faite, le manque de jugement et de sens esthétique. Sans doute, pour répondre à une demande justifiée, nous nous sommes procuré quelques-uns des meilleurs albums d'histoires en images qui font les délices des jeunes de tout âge! Faut-il pour autant sacrifier au goût du jour? Nous ne le pensons pas. Nous évitons aussi dans l'achat des volumes de suivre trop la mode. Tel livre aujourd'hui très demandé sera complètement oublié dans quelques années et encombrera nos rayons.

Nous aimerais beaucoup obtenir la collaboration de plus en plus effective de ceux qui s'occupent de la jeunesse. Les maisons d'éducation sont nombreuses dans notre ville et dans nos chefs-lieux: chacune possède sa bibliothèque. Il serait sans doute très avantageux pour elles de faire venir des bibliothèques circulantes du Dépôt régional de Fribourg; elles pourraient ainsi consacrer tout leur crédit à l'achat des livres spécialement adaptés à leur milieu. Nous serions aussi tout disposés de notre côté à accepter les suggestions des responsables de ces bibliothèques pour établir nos listes d'achat. Une telle manière de procéder a commencé avec le Collège St-Michel et l'Ecole secondaire professionnelle de la Ville de Fribourg. Nous ne pouvons que nous en féliciter, en souhaitant qu'elle se généralise.

Il nous reste donc à œuvrer pour percer peu à peu l'ignorance qui nous entoure trop encore. Ainsi, le Dépôt de Fribourg s'enrichissant régulièrement, remplira toujours mieux son but qui est de fournir, pour un prix modique, aux populations moyennes et à la jeunesse des lectures saines, agréables et formatrices.

Octobre 1953

JOSEPH DIETRICH
Bibliothécaire du Dépôt régional de la B.p.T. à Fribourg